

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Un pueblo moderno

Las rentas de los habitantes de Estados Unidos, según las estadísticas que acaban de publicarse, han aumentado a razón de tres mil millones de dólares, por año, en el transcurso de los veinte últimos.

60.000 millones de renta, en tan corto lapso de tiempo, supone un aumento de riqueza de varias centenas de miles de pesetas.

No es grano de anís el aumento de la riqueza norteamericana, en el transcurso de 20 años.

Si el fin de la vida fuera estar rico, podría afirmarse que, Estados Unidos, había alcanzado el más perfecto ideal.

Pero, paralelamente a ese progreso económico, vemos desmoronarse los sostenes de la vida moral, sin los cuales qué vale, bien poca cosa, porque nunca logra la felicidad individual y la paz social, principal anhelo de un pueblo digno de llamarse progresivo.

La familia apenas existe en los Estados Unidos. La facilidad concedida al divorcio por los norteamericanos ha trocado el matrimonio en caricatura.

A juzgar por las noticias referentes a divorcios que a diario nos transmite la Prensa, el matrimonio apenas llega a ser, entre aquellas gentes, un negocio de menor cuantía, siendo frecuentes a la petición y concesión de divorcios al mes a la semana y aún a las pocas horas de conculcado el mal llamado matrimonio.

En facilitar el divorcio, hasta el presente ha bailado el record, Rusia mejor digamos el bolchevismo; pero no exageramos al afirmar que en este respecto, Norteamérica figura en el atltio de Moscú.

Y es que cuando en un pueblo se pondera con tanta exageración el valor material, simbolizado en el dinero insensiblemente desmerece el valor moral y con éste se va repudiando cuando se opone con más o menos eficacia a la satisfacción de las malas pasiones.

Donde se autoriza el divorcio, el matrimonio, mas que institución divina base y fundamento de la sociedad es considerado como recurso legal de satisfacer el sensualismo cuando no caprichos pueriles cumpliéndose una vez mas el antiguo aforismo: «La co-

rrupción de lo mejor produce lo peor» porque en lo social y moral, nada existe tan abominable, como esos enlaces que tan fácilmente se disuelven resultado de la corrupción del matrimonio proplamente dicho.

El culto que se rinde al dolor en Yanquilandia, proscribte hasta los más sagrados deberes y no es extraño que hijos relamen judicialmente, a sus padres, indemnizaciones que dudamos se atraviese a pedir ningún europeo.

No ha mucho el joven José Bourgois demandó antes los tribunales, pidiéndole una indemnización de 9475 dólares a su padre, porque fué herido en accidente de auto que éste conducía.

El juez conde ó al padre, si bien rebajando la suma reclamada.

El amor al dólar ha venido al amor paterno. Es todo un sintoma.

No es que a robamos el anhelo de riquezas, más aún en la justa medida le estimamos legítimo y aún necesario para la felicidad de los pueblos pero no es lo único ni siquiera lo principal.

La inquietud que se ostenta evidentemente en la facilidad con que se disuelve el matrimonio en los Estados Unidos, prueba que ese pueblo movido veriginosamente por y para el dólar, no está satisfecho, no ha logrado, para sus hijos, la felicidad, resultando inequívoco del verdadero progreso. Le ocurre lo que a los avaros: por poseer riquezas, prescinda o pisotea los más sagrados valores, sin que por ello consiga el bienestar anhelado.

Y porque sea más exacto, como los avaros quieren avasallar con dinero, cuanto les rodean, con el dólar trata de subyugar Norteamérica a los de más pueblos y es además exclusivista como aquellos obstaculizando la inmigración, contra el más elemental derecho de gentes.

El desmodido slán de riquezas engendra avaros y déspotas; el alineamiento de los valores morales hace felices a los pueblos.

Elias OLMOS.



## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

A Madrid ha marchado doña María de la Figuera de Grey por la enfermedad de sus hijos en el Colegio de Olivares del Sagrado Corazón.

—En Madrid ha sido operada felizmente por el doctor Gálvez doña Angeles Peralta, esposa del capitán de fragata don Fernando De'gado.

NOTAS VARIAS

—Se han trasladado a La A'jorra para pasar una temporada con los señores de La Canal el teniente coronel de Caballería don Antonio Perez y su distinguida esposa doña María Luisa de Guzmán.

—Hoy celebran su fiesta onomástica entre otros, el Excmo. señor don Ricardo Guardiola, don Ricardo Baezquez y don Ricardo Guardiola Diaz.

—Mañana tarde a las siete dará una conferencia en el Ateneo el joven y distinguido médico don Casimiro Bonmatí, sobre el tema «La preocupación eugénica de nuestro tiempo».

ENFERMOS

—Está restablecida de su enfermedad doña Encarna Vidal viuda de Barco.

—Se encuentra enfermo el Notario don Juan Gironés.

LETRAS DE LUTO

En la parroquia de Santa María de Gracia se han celebrado esta mañana funerales por el alma de nuestro inolvidable amigo don Ricardo Aguirre Aday, que descansa en el Señor el día primero del actual.

El templo se ha visto muy concurrido de amigos del finado que han reiterado el pésame a su distinguida familia a la que tan bien renovamos nuestra respetuosa condolencia.

—Por el alma de la señora doña Pepita Romera Sánchez de cuyo sentido fallecimiento se cumple hoy el primer aniversario se han celebrado misas en la parroquia del Carmen. Estos sufridos han estado muy concurridos.

A su viudo hijas y demás familia especialmente a su tía la distinguida señora doña Bivra Romera testimoniamos la expresion de nuestro sentimiento.

## DE FUTBOL

El equipo que jugará el Cartagena F. C. el próximo domingo en la tarde a las 3,30 contra el «Albacete F. C.» será el siguiente.

Gauche; Paz, Carlos; Viguera, Palahí, Mondragón; Toralla, Reymes, Sraviero, Roig, Angélio.

Adquiera V. el **ALTAVOZ PHILIPS** Características admirables **CASAU, MAYOR, 13**

## TRIBUNA LIBRE

### Conviene recordar

Bugallal, el viejo ex Ministro conservador, que tanta experiencia tiene de la vida política en España, ha hecho unas interesantes declaraciones, que queremos comentar, dentro de nuestra modesta insignificancia, por creérselas, en estos momentos históricos, como una lección para el futuro político.

Siempre contó la Monarquía española con dos potentes partidos políticos, únicos e indivisibles, cada uno bajo una única e indiscutible jefatura: los partidos liberal y conservador. Pero, una decena de años antes del golpe de Estado de 1923, fueron subdividiéndose de tal modo, que cada hombre contaba con un partido propio, insignificante, mezquino, pero partido al fin, donde poder destacar la propia personalidad.

Recordemos, a este efecto, que dentro del partido conservador, existían los Mauristas, Clervistas y Distas y en el liberal, los Romanonistas, Garcielistas y Aibistas. Claro es que no se consiguió mas que debilitar los dos partidos y que con ello no se pudiera hacer labor práctica, toda vez que cuando era llevado algún proyecto a las Cortes, surgían los inevitables partidismos, que hacían inútil la buena intención del gobernante de turno.

De ahí la oportunidad de las declaraciones del señor Bugallal, quien, al hablar sobre el momento actual, ha dicho a los periodistas: «Considero necesaria la reconstitución de los partidos liberal y conservador, pero abrigo el temor de que muchos quieran fundar partidos nuevos con títulos virgenes, aunque su verdadera condición sea de rebeldes e inadaptados».

Y ese mismo temor que abriga el señor Bugallal lo compartimos la mayoría de los españoles, porque sabemos que es muy difícil sustraerse a esa popularidad, a ese prestigio, que da la jefatura de un partido, aun cuando los que como tal actúen, sean inaptos y fracasados.

Sería más noble, más patriótico y mas de hombres de orden, el que, convencidos que aisladamente nada conseguían, se agrupasen en dos grandes partidos políticos—como siempre lo fueron—y dieran al País la sensación de sacrificarse por el bien común a todos: Por el bien de la Patria.

Ya se ha dicho muchas veces y bueno es recordar aquí que el problema político de España no es problema de hombres, sino de procedimientos.

Orencio Bernal Blazquez  
Cartagena, Febrero 1.930

## Información de Marina

Del Departamento

Cesa en el tercer Regimiento de Infantería de Marina y pasa destinado al cañonero «Cánovas del Castillo», el segundo Practicante don Enrique Martínez Godínez.

—Cesa en el Hospital del Departamento y pasa destinado al tercer Regimiento de Infantería de Marina, el segundo Practicante don Andrés Alarcón Vivanco.

—Se pasaportia para San Fernando, con destino al cañonero «Laya» al segundo Practicante don Francisco Carrillo Villanueva.

—Ayer zarpó de este puerto con rumbo a Cadiz y Sevilla, el transporte de guerra «Almirante Lobo», que lo manda el Capitán de Corbeta don Marcelino Galan.

Del Diario Oficial

Destina a este Departamento, a los segundos Condestabes, don José Gilabert Beltran y don Antonio Sevilla Barban.

—Embarca en el submarino «B 2» el operario de Maquinas Manuel Marcote Toba.

—Dispono que en lo sucesivo, la Base aeronaval situada en el Mar Menor se le de la denominación de Base aeronaval de San Javier.

—Dispono que el Comisario don Francisco Baeza Cebrian, cause baja en Marina, en la situación activa y alta en la de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Concede el pase a la situación de reemplazo voluntario por el tiempo de un año al Contador de Fragata don Alfonso Carbonell y Trillo-Figueroa.

—Concede crédito de 82.347,34 peseta para la construcción de un muro con destino a la futura dársena de submarino.

—Id. id. de 56.219,55 para la adquisición de un compresor de aire y accesorios con destino al Laller de Torpedos.

—Aprueba programa del tercer curso de estudios de la Escuela del Cuerpo de contaduría e Intervención.



## Información de Ejército

Se dispone sean de aplicación a los sargentos de obreros fillados de Artillería los preceptos del real decreto que concede el sueldo de suboficial al cumplir 20 años de servicio.

—Se concede 500 ptas. de quinquenio al coronel de Alabarderos don Fulgencio Quetant Belgado.

## Espectáculos

Teatro Principal.—Esta noche a las 10'15 debut de Amalia Molina.

Teatro Circo.—Compañía cómica-dramática Rossi-Carvo. Esta noche a las 9'45 «El cuatrigémo», estren o.

Cine Sport.—Hoy Noticiario Fox y «El templo de los gigantes» en ocho partes. Mañana «Los pantanos de Zanzibar» por Lon Chaney.

## Banco Hispano Americano

Puerta de Murcia 44 y 44 Teléfono n.º 95

Dirección telefónica y telegráfica HISPAMER

CAPITAL . . . . . Ptas. 100.000.000

RESERVAS . . . . . 34.341.132'02

TOTAL DE CAPITAL Y RESERVAS . 134.341.132'02

Compra y venta de valores.—Negociación de cupones.—Emisión de giros sobre todas las plazas del mundo.—Descuento de letras.—Cuentas corrientes a la vista, con interés, en pesetas y moneda extranjera.—Imposiciones a plazo fijo con interés según los plazos.

CAJA DE AHORROS

con imposiciones desde 5 pesetas en adelante.

## «La Constructora Guipuzcoana» (Pasajes de San Pedro)

ANTES «Astilleros Andonaegui»  
Construcción y reparación de buques, máquinas y calderas

La factoría más antigua y acreditada en la construcción de remolcadores y barcos de pesca en acero y madera

## Carbón de Cok superior

para usos domésticos e industriales.  
Ventas al por mayor y menor.

**Peso garantizado**

Servicio a domicilio a los precios de la siguiente tarifa:

Por partidas de 50 Kgs. Ptas. 6'75.

Por toneladas Ptas. 125'00.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Informes y pedidos: Fábrica de GS — Teléfono n.º 27 y en la Exposición de la Fábrica de Gas—Plaza de don Francisco número 23.